

MARTES 10 DE MARZO DE 1812.

Año V. de la gloriosa lucha del pueblo Español contra la tiranía.

CORTES.

Dia 9. El Sr. Regente, Conde de Labisbal, pidió licencia para pasar á la Isla de Leon por tiempo de 20 dias á tomar baños para restablecer su quebrantada salud. — Se accedió ayer en sesion secreta á esta solicitud.

La Junta suprema de Censura propuso para la de Puerto Rico á los Señores, Matos, y Ayesa, (Eclesiasticos); Costa y Gali, Yobes y Reus, (seculares.) = Con motivo de ser fiscal de la Audiencia de Caracas el Sr. Costa y Gali; el Sr. Morales Duarez reproduxo la proposicion del Sr. Gordillo, (que éste retirò) „que no fuesen togados los individuos de las Juntas de Censura.“ = Se aprobó la propuesta de la Junta.

El encargado del ministerio de hacienda remitió una exposicion acerca de llevar á efecto un plan del Sr. Carbajal para el prestamo de 12 millones de pesos fuertes en América al redito de 6 por ciento; establecimiento de una loteria &c. &c. = A las comisiones ultramarinas y de Hacienda.

Continuó la lectura del informe (impreso) de la comision de Hacienda sobre libertad del cultivo y comercio de tabaco.

Se leyó una memoria (tambien impresa) del ministro de Hacienda (que fue) el Sr. Canga Argüelles, relativa á la necesidad de abolir el estanco del tabaco. = Hablaron algunos Señores, y entre ellos el Sr. Larena hizo la proposicion „que se pidiese informe á la Regencia.“ = Se admitió á discusion, sin que se suspenda la lectura de los demas documentos de este expediente.

2
Sr. Polo : propuso y se admitió à discusion , que el informe y la minuta de ley presentada por la comision especial de Hacienda sobre arreglo de Tesorería general y Tribunal de Contaduria mayor , pasen à informe de la Regencia , sin suspender por eso la discusion.

NOTA. En la sesion del 1.º del corriente se omitió casualmente lo siguiente : „A consecuencia de lo acordado por las Cortes informó la Regencia , que en nada se oponia á lo decretado por S. M. la opcion , que se concedió al Sr. Bravo de Rivero , á Alcalde del Crimen de la Audiencia de Lima ; pues era gracia que le fue hecha anteriormente , y solamente le ha sido confirmada.“

Por exâcta y auténtica copiamos del original la siguiente carta de un oficial de la division del general Ballesteros , fecha en Junquera à 17 de febrero de 1812.

Ayer al amanecer nos presentamos en Càrtama , donde se hallaba el general de Brigada frances Marencini con 1200 infantes y 400 caballos : nuestras fuerzas consistian en 29 hombres , entre ellos 160 caballos inútiles por su calidad , y por las fatigas consiguientes á la rapidez de un movimiento que nos ha dado una victoria , la qual si por la cortedad de fuerzas no ocupa un lugar distinguido entre las celebradas , al menos los hombres sensatos , y los militares instruidos sabrán dispensarle el justo aprecio que se merece , admirando el tino , la sagacidad y el atrevimiento de la empresa.

Despues de varios movimientos aparentes para entretener divididas las fuerzas enemigas al mando de los generales Rey , Marencini , y coronel Berton , llegamos el 15 á las 4 de la tarde á Coin , donde se tomaron todas las providencias necesarias para ocultar nuestra permanencia en dicho punto : á la una de la noche , las tropas formadas en las calles , marcharon con orden y silencio por el camino real de Malaga , y una hora antes de amanecer nos hallamos en las inmediaciones de Càrtama : hecho alto , esperando que aclarase , se adelantaron en aquel momento nuestras guerrillas à reconocer el pueblo , de

3
donde el enemigo, que se hallaba formado, destacó también las suyas y se principió el tiroteo.

El general dispuso inmediatamente el ataque, ocupando un olivar sobre nuestra derecha con el batallón de Catalanes, mientras que los regimientos de Cangas, Lena, Rey y Sigüenza marcharon en columnas cerradas en este orden: el regimiento del Rey y una compañía de granaderos à la derecha, sostenido por el regimiento de Sigüenza: à la izquierda estaba la caballería, sostenida por Lena, y apoyada por Cangas. En tal situación se rompió el fuego entre las dos líneas: con la mayor obstinación intentó la caballería enemiga atacar la nuestra; pero frustró por dos veces su intento el regimiento de Lena con sus oportunas y atinadas descargas: por último su columna izquierda fué completamente derrotada, y después de tres horas de un fuego infernal se decidió à nuestro favor la victoria.

El enemigo fue cargado hasta el paso del río, y ciertamente no lo hubiera realizado à haber tenido nosotros la competente caballería, pues por ser esta de tan corta fuerza, no hizo otro papel que el de espantajo, y el de alucinar al enemigo; siendo de notar que no obstante la falta de esta arma, le hicimos gran destrozo en su retaguardia. = Los enemigos han perdido casi la mitad de su gente, y muchos oficiales, entre los cuales quedó muy mal herido el coronel de Polacos núm. 9, que murió de resultas en el pueblo poco después de la acción; también les hemos hecho cerca de 200 prisioneros, entre ellos 3 oficiales.

La serenidad de nuestras tropas, y el orden y concierto en sus movimientos me ha hecho ver desde el principio con suma complacencia en este ataque à los franceses, los cuales no han podido menos de admirar los conocimientos del jefe, que à pesar de estar cercado de sus divisiones, supo desconcertar todas sus combinaciones, alucinarlos con sus maniobras, y aprovechar los momentos de atacarlos en un punto, y derrotarlos completamente. = Nuestra infantería maniobró como en una parada, y nuestras guerrillas llegaron à una legua de Má-

4
laga, esto es al puente. = No tengo tiempo para entrar en otros pormenores, &c. Comuniqué Vm. esta noticia al patriota, &c.

Tarifa 7. = Por este país no ocurre novedad, pero no se esperan malas. = Se asegura la llegada de 1500 sicilianos, y 1500 ingleses à Cartagena.

Cadiz 9. = Nueve dias hace que, segun Soult y los almas de cántaro que le creen, debia ya haber vomitado sobre esta bella ciudad el descomunal caño-mortero-obuson todos los sapos y culebras capaces de acabar con sus habitantes. Es muy regular que, como han pasado nueve, pasen noventa; y aun quando sus omnipotentes esfuerzos se redoblen, se reduzca todo à repetir el envio de alguna pelotilla, que tenga la misma virtud que las pasadas.

En contraposicion del cerote que algunos se han llevado, y tal vez aun no les ha salido del cuerpo, es digno de referirse el siguiente vaticinio que se hizo ayer en una tertulia; despues de haberse discurrido largamente y con datos (no de calle Ancha) que por ahora reservamos.

VATICINIO.

En todo el mes de abril estará levantado el sitio de Cadiz.

El Conciss no afirma tanto; pero echando à reñir el vaticinio con el morteron, nó duda que primero se verificará la retirada de los franceses, que la supuesta destruccion de Cadiz por morteros que le apunten desde la costa de enfrente.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Dia 9. = Desde las 12 de ayer à las de hoy han entrado: de Gibraltar y Tarifa faluch. esp. S. Antonio con xabon: de Larache barca id. Buena Guia, con aceyte: de Lepe faluch. id. Las Angustias, con naranjas.

TEATRO. = Hoy 10. = Los Sueños de José, Drama sacro en 3 actos. = Variaciones de violin, que tocará el Sr. Coco, de edad de 14 años. = Baile nuevo, el Criado astuto, compuesto por el Sr. Gaborino. = A las 7.

Redactor general del 9. de marzo.

IMPRESOS. = *Diario mercantil del 8.* = Contiene unos versos *sáficos y adónicos*, alusivos al día 4 de Marzo en que hizo su entrada pública el embaxador de S. M. B. y concluye con la lista de las multas aplicadas al vestuario del ejército.

NOTICIAS. = *Viena 22 de septiembre.* = La regencia del Austria inferior ha expedido esta circular:

„, A consecuencia de la patente de 20 de junio pasado, se hace saber, por orden de S. M. I., que la firma y descripción de los billetes de amortización de uno y de dos florines será conforme al adjunto modelo.

La diputación pondrá en circulación estos billetes de amortización en lugar de los del banco, por un quinto de su valor nominal.

Pero no habiendo aun bastantes billetes de estos para cambiarlos todos de pronto, se darán provisionalmente á las cajas de la Cámara y de la Guerra los suficientes para hacer sus pagos. = *Viena 20 de septiembre de 1811.* = Firmado = el conde de Sauran, gobernador.

Idem 28 = S. A. I. el archiduque Palatino ha suspendido la entrega de las representaciones de los Estados de Hungría á S. M. No se sabe su contenido; pero las personas instruidas de lo que pasa en la Dieta, dicen que los Estados pedían, que antes de discutir y poner en ejecución las medidas relativas á las rentas, se arreglen diversos puntos pendientes en las Dietas anteriores. El emperador ha declarado que los puntos mixtos que no correspondan á las peticiones reales, queden para otra Dieta, que se celebrará el año que viene en Buda. Créese que con esta declaración se acelerarán los negocios.

La policía hace pesquisas para descubrir á los autores de un robo que, por extraño ocupa la atención pública. Han forzado las puertas del archivo de la policía donde se hallaban los efectos y alhajas (encontradas en las casas de los ladrones) no reclamadas, ó todavía no devuel-

tas à sus dueños. Había diamantes, platos de oro y plata, papeles importantes, y mucho dinero &c.; y todo lo han robado. Hasta ahora no hay mas que sospechas sobre los reos; pero se espera averiguar la verdad. Estan presos muchos de los encargados de la guarda de este deposito.

Ha fallecido à los 92 años de edad el conde de Fige, general de caballería, valiente militar, muy estimado de las gentes. Toda su vida estuvo al servicio de S. M.; varias veces fué presidente de los consejos de guerra, y quando murió, del tribunal de causas militares.

(Advertiser.)

Lóndres 10 de enero. = Mr. de Pradt predicó el 1.º de diciembre el aniversario de la coronacion de Napoleon, à quien elogió del modo mas sacrílego é impudente. Sin embargo, hablando de sus victorias, se observa que pasa en alto todos los sucesos de España. = Sir Sidney Smith, cuya salud dió cuidado, se ha restablecido y se halla ya en esta capital.

Idem 20. — El principe de Colloredo Mansfeld ha establecido en Dobrziok (Alemania) una gran fabrica de azucar de arce, que reina hasta el punto de lograrla comparable à la de América. Mr. Fisher ha dado mas extension à la que tenia en Zak para extraer azúcar de remolachas. = El Sr. Galeazo ha publicado en Italia una memoria sobre la conveniencia econòmica de mezclar con el café granos de girasol, lo que ahorra mucha azucar, evita los malos efectos que sabios médicos hallan en su uso. (Ambigú)

Los Barrios 27 de febrero. (Vease el Conciso anterior Pág. 3 art. Algeciras.)

Algeciras 4 de marzo. = El general Ballesteros ha salido hoy de aquí con toda su division: ignórase el punto à que se dirige. (Cart. part.)

Partes Telegráficos de la linea. = Dia 8. Desde las 12 de ayer à las de hoy. Continúan los enemigos sus trabajos en los botes de Puerto Real y en las cañoneras del Trocadero. La bateria enemiga inmediata al molino de Santa Cruz hizo fuego à un barco de su frente; nuestras cañoneras de junto

7

á la batería de San Pedro, al molino de Batibar; la batería de la Cabezuela á Puntales, que contestó: y nuestras obuseras á Matagorda = De Puerto-Real al Trocadero 120 infantes: de Cbiclana á Puerto-Real un general con sus edecanes: del Puerto á Puerto-Real unas 120 acémilas mayores y 4 carros cubiertos: de Puerto-Real al Puerto 30 coraceros, 30 infantes, y 130 acémelas mayores; y del Puerto á Sanlúcar 4 carros cubiertos escoltados por 20 infantes = Cruzan fuera del puerto 2 bergantines de guerra ingleses y un cañonero español.

Oro y plata de las Iglesias.

Increible parece la manía de aquellos que, á fuer de religiosos, no quieren que el gobierno exija la plata labrada de las Iglesias aunque perezca el soldado y se tema la ruina de la patria. ¿Donde estan los anatemas contra los que se aprovechan de las riquezas destinadas á la pompa del culto religioso, con el designio de vencer á los enemigos del mismo culto? ¡Insensatos! nos dirá Dios: ¿á que ese afan por ser libres, si al fin ayudais al usurpador, y le dais anticipadamente el precio de vuestras cadenas? ¿No me haceis un agravio, si os persuadís que estoy apegado á un aparador de plata y á unas vinageras de oro? Quiero, es verdad, un culto qual me corresponde; pero *aprecio mas la misericordia que el sacrificio.* (El autor hace mencion de los Alvarados, Censores y rancios exclamadores, que se impacientarán por que no llueve fuego y devora á los que así pensamos. En la ley antigua, sin embargo de que solo los sacerdotes podian comer los panes santificados; David y su acompañamiento, como llegasen hambrientos á Nove y alli no hubiese otro pan, los comieron sin que lo repugnase el sumo sacerdote Achîmelech. Este exemplo es citado por Jesu-Cristo para dar á entender que solo se quebranta la ley en *apariencia*, y quan malignamente eran calumniados sus discipulos por los fariseos, porque en dia de Sabado y teniendo hambre, cortaban algunas espigas de trigo y comian el grano &c. y presentados estos sencillos antecedentes, concluye:)

¿Qué razón hay para no poder invertir la plata de las iglesias en beneficio de los defensores de la patria? ¿Hay una ley terminante que lo prohíba? ¿Es mas sagrado el adorno de nuestros templos que aquel pan santificado? ¿No se hallan nuestros defensores mas acosados de la necesidad que los discipulos del Salvador? ¡Ministros de la religion catòlica! Un nuevo Baltasar quiere servirse de los vasos sagrados para embriagarse en sus profanos festines. La patria reclama las riquezas del santuario con el llanto en que se deshace al ver la infelicidad de los que la defienden. A vosotros toca enxugar en gran parte las lagrimas y apoyar su solicitud. No nos domine el fanatismo, ni menos demos ocasion para que el Señor nos repita aquella amenaza terrible de *esparcirnos sobre nuestras caras el estiércol de nuestras fiestas.* = M. M. F. y R.

CALLE ANCHA.

Las tropas que el 2 habian llegado á Têlves y sus inmediaciones ascienden à 100 hombres de toda arma. = Foi, que se halla en las sierras de Guadalupe, está en comunicacion con Suchet. = El comisario de guerra, Sr. Rubio, permanece en el castillo de Sta. Catalina.

AVISO. = D. Francisco Rocha de Mercado, socio de la real Academia Latina Matritense, ha abierto en la Isla de Leon una cátedra de grámatica latina, retòrica y poética. El precio de las lecciones es de cuarenta reales al mes; y para los hijos de militares y de pobres mas equitativo. = Calle de la Soledad, núm. 6: desde las 7 basta las 10 de la mañana, y desde las 4 basta las 6. de la tarde.

CADIZ:
En la Imprenta de Don Manuel Ximenez Carreño,
calle Ancha.